
 

 

ATA DA 348ª REUNIÃO DO COLEGIADO DO PROGRAMA DE PÓS-GRADUAÇÃO EM 

GEOCIÊNCIAS (GEOQUÍMICA) REALIZADA NO DIA 24 DE SETEMBRO DE 2024 

Ao vigésimo quarto dia do mês de setembro de dois mil e vinte e quatro, às nove horas e trinta 1 
minutos, reuniu-se o colegiado do Programa de Pós-Graduação em Geociências (Geoquímica) 2 
em sessão híbrida, presidido pelo professor Marcelo Corrêa Bernardes, com a presença dos 3 
professores: Björn Kjerfve, Carla Semiramis, Cátia Fernandes Barbosa, Diogo de Jesus 4 
Medeiros, Edison Dausacker Bidone, Gabriel Nuto Nóbrega, Igor Martins Venancio Padilha de 5 
Oliveira, Inácio Abreu Pestana, Humberto Marotta Ribeiro, Luciane Silva Moreira, Renato 6 
Campello Cordeiro, Renato de Aragão Rodrigues, Roberto Meigikos dos Anjos, Rut Amelia 7 
Díaz Ramos, Valquiria M. Aguiar, Welington Kifer de Freitas, Wilson Thadeu Machado, os 8 
pós-doutorandos Eline Simões Gonçalves e João Marcelo Ballalai e os representantes discentes: 9 
Alyta Karine da Costa Lima (M), Cleber Luiz Dias de Araújo (D), Grace Alejandra Rivas (D), 10 
Javiver Marcelino Salazar Rodríguez (D) e Maria Júlia de Castro Soares (M). Faltas 11 
justificadas: Carla Regina Alves Carvalho, Emmanoel Vieira da Silva Filho, Julio Cesar de 12 
Faria Wasserman, Nicolás Misailidis Strikis e Orangel Aguilera Socorro. Faltas não 13 
justificadas: Alex Prast, Gwenael Yves Abril, Kita Chaves Macario e Ioanna Bouloubassi. 14 
INFORMES. Atualização e reenvio da Coleta Capes - Dados 2021 e 2022 - Plataforma 15 
Sucupira. O prof. Marcelo informou que a Coordenação fez a atualização e reenvio dos dados 16 
de 2021 e 2022 na Plataforma Sucupira, conforme o Ofício da Capes com a reabertura da Coleta 17 
de dados. Atenção aos documentos (tese e dissertação) com transcrição de outros autores 18 
sem fazer referência. O prof. Marcelo solicitou aos professores que orientem os alunos a 19 
respeito da transcrição de outros autores na escrita dos trabalhos. PROEXT-PG: Integrando 20 
Geoquímica e Soluções baseadas na Natureza (SbN) para a Agenda 2030. O prof. Marcelo 21 
informou que o valor concedido ao PPG-GEO por meio do PROEXT-PG foi de R$ 28.185,00. 22 
Os itens financiáveis por este recurso são: material de consumo, pessoa jurídica, passagem e 23 
diária. O prof. Marcelo agradeceu mais uma vez ao prof. Welington pelo cadastro do Projeto no 24 
SIGPROJ e informou que o SIG/2024 (Seminário Interno da Geoquímica) está como uma ação 25 
dentro do Projeto de extensão. O profº Welington se colocou à disposição para realizar uma 26 
breve apresentação do projeto na próxima reunião de Colegiado. A coordenação está 27 
preenchendo o Plano de Aplicação do recurso, que deverá ser encaminhado ao setor financeiro 28 
da PROPPI até o dia 30/09/2024. A Coordenação vai atualizar a forma como o dinheiro será 29 
disponibilizado pela PROPPI. Indicação do Profº Igor como representante da Coordenação 30 
no Comitê Gestor do Laboratório de Criogenia da UFF (CRIO-UFF). O prof. Marcelo 31 
informou que o prof. Igor será indicado como representante no Comitê Gestor do Laboratório de 32 
Criogenia da UFF (CRIO-UFF). Solicitação aos professores que ainda não preencheram o 33 
Google Forms - Projetos de pesquisa/Plataforma Sucupira. A coordenação solicitou aos 34 
professores que preencham o Formulário sobre os projetos de pesquisa cadastrados na 35 
Plataforma Sucupira no quadriênio 2021-2024. A secretaria enviará novamente o e-mail com o 36 
formulário para os docentes que ainda não responderam. A coordenação apresentou uma 37 
planilha com a situação dos docentes do Programa (Carga horária, permanentes, colaboradores).  38 
O prof. Marcelo informou que desde dezembro está alertando para a dedicação exclusiva e a 39 
carga horária dos docentes e que a coordenação está preocupada com o percentual de docentes 40 
com dedicação exclusiva e de colaboradores no programa e que está aguardando o diagnóstico 41 
da Comissão de recredenciamento. Atualização de prestação de contas, repasse e normas de 42 
gastos PROEX. O prof. Marcelo apresentou a prestação de contas do repasse de 2024-2025 43 
realizado em junho de 2024 no valor de R$116.014,00. Até o momento foram realizados os 44 
repasses para: melhorias e manutenção do site e SIPOS; Sala dos Computadores (Upgrade c/ 45 



SSD em 6 computadores, revisão, limpeza e troca da pasta térmica, manutenção dos monitores  46 
(19” a 24”), 6 teclados, 6 mouses, 6 filtros de linha individuais, instalação e configuração de 47 
rede com compartilhamento de impressora, 8 cadeiras novas, um quadro branco e 48 
redimensionamento das mesas da sala dos computadores); Secretaria, sala de alunos e sala de 49 
reuniões (rede internet, monitor; formatação PC;  revisão Câmeras, SRD, HD, e novo monitor; 50 
16 Carteiras com cadeiras; reforma 20 cadeiras; Insulfilm janela; quadro branco); Diárias de 6 51 
Alunos; e Gastos de 4 pesquisadores. A coordenação informou que falta  finalizar a ligação das 52 
câmeras e conserto do ar condicionado sala reuniões. O prof. Marcelo solicitou ainda que após 53 
os eventos, os alunos atualizem o lattes. Identificadores Persistentes. O prof. Marcelo 54 
informou sobre o Ofício da Capes sobre os Identificadores Persistentes (ORCID, Scopus, 55 
Researcher ID, RoR, dentre outros) para identificação, acesso,  compartilhamento dos dados e 56 
avaliação da Pós-Graduação. A coordenação apresentou como os docentes devem informar seu 57 
identificador na base de dados da Capes. Cessão do Equipamento Multimídia à Direção do 58 
IQ (Anfiteatro). O prof. Marcelo informou que o equipamento ficará permanentemente no 59 
auditório do IQ e que todos os docentes podem utilizar o auditório fazendo o agendamento com 60 
a secretaria da Direção do IQ. Em resposta ao e-mail da coordenação, o prof. Nicolás confirmou 61 
a cessão de um equipamento multimídia ao IQ. O equipamento foi adquirido no Edital 29-2021 62 
- Apoio aos Programas e Cursos de Pós Graduação e a decisão da cessão foi apresentada e 63 
discutida pela antiga coordenação na 320º Reunião do Colegiado, em março de 2022. 01. 64 
APROVAÇÃO DA ATA ANTERIOR nº 347. Aprovada. 02. SOLICITAÇÃO DE 65 
APROVEITAMENTO DE CARGA HORÁRIA EM DISCIPLINAS DO MESTRADO 66 
PARA DOUTORADO. 2.1. Solicitação de aproveitamento de 240 horas do Mestrado para o 67 
Doutorado de YURY SOUTO SIMEN VIEIRA, orientado(a) por ROBERTO MEIGIKOS DOS 68 
ANJOS. Aprovado. 2.2. Solicitação de aproveitamento de 240 horas do Mestrado para o 69 
Doutorado de JAIRYSSON MELO DOS SANTOS ANDRADE, orientado(a) por IGOR 70 
MARTINS VENANCIO PADILHA DE OLIVEIRA. Aprovado. 03. SOLICITAÇÃO DE 71 
INCLUSÃO DE COORIENTADOR. 3.1. Inclusão de LUCAS MATTOS DUARTE (UFF), 72 
como coorientador do(a) aluno(a) de mestrado WELINGTON CAETANO DA CRUZ 73 
(orientador(a): CARLA SEMIRAMIS SILVEIRA). Aprovado. 3.2. Inclusão de JOÃO 74 
MARCELO BALLALAI (PÓS-DOC), como coorientador do(a) aluno(a) de mestrado RAISSA 75 
TAYT-SOHN (orientador(a): IGOR MARTINS VENANCIO PADILHA DE OLIVEIRA). 76 
Além disso, foi solicitada a inclusão de THIAGO DE SOUZA FIGUEIREDO (UFF) como 77 
segundo coorientador. Aprovado. 04. SOLICITAÇÃO DE COMPOSIÇÃO BANCA - 78 
MESTRADO E DOUTORADO. 4.1. O(A) aluno(a) ANNA CLARA FREITAS BELLOT 79 
(mestrado), orientado(a) por CÁTIA FERNANDES BARBOSA, solicitou a aprovação da 80 
banca: CÁTIA FERNANDES BARBOSA (ORIENTADOR). NICOLÁS MISAILIDIS 81 
STRIKIS (COORIENTADOR). NATAN SILVA PEREIRA (EXTERNO). ORANGEL 82 
ANTONIO AGUILERA SOCORRO (INTERNO). PAMELA SPAMER MOULIN ROCHA 83 
(INTERNO). Aprovado. 4.2. O(A) aluno(a) JULIANA DA COSTA DIAS SILVA (mestrado), 84 
orientado(a) por LUCIANE SILVA MOREIRA, solicitou a aprovação da banca: LUCIANE 85 
SILVA MOREIRA (ORIENTADOR). ZULEICA CÁRMEN CASTILHOS (EXTERNO). 86 
INÁCIO ABREU PESTANA (INTERNO). WILSON THADEU VALLE MACHADO 87 
(INTERNO). 05. SOLICITAÇÃO DE AFASTAMENTO PARA CURSAR DISCIPLINA 88 
EXTERNA. 5.1. O(A) aluno(a) THIAGO REIS COSTA MATTOS (mestrado), orientado(a) 89 
por JULIO CESAR DE FARIA ALVIM WASSERMAN, solicitou afastamento pelo período de 90 
23/09/2024 a 14/12/2024 para cursar, em horário Parcial, a(s) seguinte(s) disciplina(s) no 91 
Programa de Pós-Graduação em Meteorologia (UFRJ): Sensoriamento Remoto e Óptica 92 
Hidrológica aplicado ao Monitoramento de Corpo de Água de Interior e Oceânicas. Aprovado. 93 
06. SOLICITAÇÃO DE RECONHECIMENTO DE DISCIPLINA CURSADA EM 94 
OUTRO PPG. 6.1. O(A) aluno(a) SAMIRA CRISTINA DE SOUZA PINTO 95 
(DOUTORADO), orientado(a) por HUMBERTO MAROTTA RIBEIRO, solicitou 96 



aproveitamento da(s) seguinte(s) disciplina(s), cursadas no Pós-Graduação em Oceanografia 97 
(Universidade do Estado do Rio de Janeiro - UERJ): Tópicos Especiais em Oceanografia - 98 
Ecologia do Fitoplâncton Marinho. Aprovado. 07.  SOLICITAÇÃO DE CADASTRO DE 99 
NOVA PÓS-DOUTORANDA NO PROGRAMA. 7.1. Solicitação de cadastro de nova Pós-100 
Doc Patricia de Sena Piacsek Borges para desenvolver o projeto intitulado: "Variabilidade 101 
Paleoclimática e Paleoambiental a Partir de Registros Lacustres na Bacia do Rio Peruaçu, MG", 102 
sem bolsa, pelo período de 01 de Outubro de 2024 até 23 de dezembro de 2027. O item foi 103 
retirado de pauta a pedido da Dra. Patrícia de Sena Borges. 08. SOLICITAÇÃO DE 104 
APROVAÇÃO DE TEMA DE QUALIFICAÇÃO DE DOUTORADO. 8.1. O(A) aluno(a) 105 
INGRID DE CARVALHO LAGE (doutorado), orientado(a) por CARLA SEMIRAMIS 106 
SILVEIRA, solicitou a aprovação do tema CLASSIFICAÇÃO HIDROGEOQUÍMICA DAS 107 
ÁGUAS SUBTERRÂNEAS EXPLORADAS: O DESAFIO NO ESTADO DO RIO DE 108 
JANEIRO. Aprovado. 09.  SOLICITAÇÃO DE COMPOSIÇÃO BANCA DE 109 
QUALIFICAÇÃO DE DOUTORADO. 9.1. O(A) aluno(a) GRACE ALEJANDRA NAVAS 110 
RIVAS (doutorado), orientado(a) por RUT AMELIA DÍAZ RAMOS, solicitou a aprovação da 111 
banca: RUT AMELIA DÍAZ RAMOS (ORIENTADOR). MARCELO CORRÊA 112 
BERNARDES (INTERNO). ALEXANDRE DE ANDRADE FERREIRA (EXTERNO). 113 
Aprovado. 10. SOLICITAÇÃO DE PRORROGAÇÃO DEFESA. 10.1. Prorrogação por mais 114 
6 MESES da defesa de doutorado do(a) aluno(a) CAROLINA SANTOS REIS DE ANDRADE 115 
DA SILVA, orientado(a) por RUT AMELIA DÍAZ RAMOS. Aprovado. 11. CRIAÇÃO DE 116 
COMISSÃO - DESTAQUES DA PÓS-GRADUAÇÃO PARA A AGENDA 2030 – CAPES. 117 
A Comissão deverá indicar até 07 de outubro até quatro (4) casos de Destaque desenvolvidos no 118 
âmbito do Programa e que busquem o alcance dos Objetivos de Desenvolvimento Sustentável 119 
(ODS). A Comissão será formada pelos professores: Welington Kifer de Freitas (presidente), 120 
Wilson Thadeu Machado, Luciane Silva Moreira e Humberto Marotta Ribeiro. Aprovado. 121 
ASSUNTOS GERAIS. O prof. Marcelo apresentou a dúvida do professor Julio Wasserman 122 
sobre uma aluna de Camarões que tem interesse em fazer o mestrado no Programa e gostaria de 123 
entender se há possibilidade dela fazer a prova em Inglês, já que ainda não é proficiente em 124 
Português. O Colegiado definiu que a dúvida deve ser encaminhada para a próxima Comissão 125 
de Seleção e que o professor Júlio oriente a aluna a procurar um curso de português na 126 
Embaixada do Brasil. O professor Wilson informou que em outubro entregará o Relatório final 127 
com as ações de internacionalização do Projeto Feedbacks CAPES/PRINT. Nada mais havendo 128 
a tratar, foi encerrada a reunião, eu Fabiana Moura Arruda, lavrei a presente ata, que vai datada 129 
e assinada por mim, e pelo professor Marcelo Corrêa Bernardes, coordenador e presidente do 130 
colegiado. Niterói, Rio de Janeiro, 24 de setembro de 2024. 131 
 132 

Fabiana Moura Arruda                                 Marcelo Corrêa Bernardes 133 

               Coordenador         134 
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